

# El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.



## CARTA DE N. S. P. LEÓN XIII, PAPA POR LA DIVINA PROVIDENCIA,

A los Arzobispos y Obispos de los Estados Unidos de América del Norte

A nuestros Venerables Hermanos los Arzobispos y Obispos de los Estados Unidos de América del Norte.

LEÓN XIII, PAPA

Venerables Hermanos.

Salud y Bendición Apostólica.

Con el pensamiento y el corazón atravesamos hoy los vastos espacios ocupados por el Atlántico mar; y aunque Nos ya nos hemos dirigido por escrito otras veces á vosotros, y desde luego siempre que en virtud de Nuestra autoridad hemos enviado Nuestras Cartas Encíclicas á los Obispos del mundo católico; sin embargo, queremos ahora dirigir á vosotros, de un modo especialísimo, Nuestras instrucciones, en la creencia de que ha de resultar de ello algún particular servicio en pró de la gloria del nombre católico.

Con los más exquisitos cuidados y celo pastoral abordamos esta empresa. Porque sabido es cuán grande amor Nos profesamos á esa nación americana, de juventud tan potente, y que lleva en su seno tantos gérmenes ocultos, no sólo de civil prosperidad, sino también de cristiana grandeza.

No hace mucho tiempo aún que vuestra nación celebraba con reconocimiento y toda suerte de jubilosas manifestaciones, cual era justo y conveniente, el cuarto centenario del descubrimiento de América; y Nos, también, compartiendo vuestro júbilo y animados de idénticos sentimientos de alegría, quisimos conmemorar juntamente con vosotros, el recuerdo de aquel acontecimiento inmortal. En esta ocasión memorable no bastó á Nuestro corazón acompañaros con el espíritu y formular, desde lejos, sinceros votos por la grandeza y prosperidad de vuestra patria. Nuestros deseos no se satisficieron con menos que con hallarnos, de algún modo, presentes en medio de vosotros, para participar más íntimamente de vuestra alegría, y por esta razón enviamos un delegado especial que fuera el representante de Nuestra Persona.

De buen grado recordamos hoy aquellos Nuestros testimonios de afecto hacia vosotros. Porque, en efecto, apenas llegada á la vida la nación americana, y cuanto, por decirlo así, lanzaba aún tiernos vagidos en su cuna, fué la Iglesia la que, tendiéndole los brazos la recibió con maternal cariño, en el seno de su regazo amorosísimo. Como Nos ya lo hicimos observar en otras ocasiones, la gracia principalísima que pedía Colón, como premio de sus maravillosas navegaciones y áridos trabajos, no era otra que la de abrir, al través de los mares y de los nuevos continentes descubiertos, camino seguro y adecuado á la propagación del nombre cristiano. Fiel con fidelidad inquebrantable á este pensamiento, no abordaba el gran navegante á desconocida ribera, que no fuera su primer empeño plantar en ella el santísimo estandarte de la Cruz. Y así como el arca de Noé, flotando sobre las olas de la inundación pavorosa, conducía en su seno la semilla del pueblo israelita junto con los restos del género humano, las naves de Colón, surcando las aguas del mar tenebroso, trasportaron á las opuestas riberas del ancho mar de los gérmenes de grandes nacionalidades y la semilla imperecedera de la doctrina católica.

No es esta ocasión de recordar los acontecimientos que vinieron luego. Pero nadie es osado á negar que la luz del evangelio resplandeció desde el principio para los pueblos descubiertos por el gran genovés y sumergidos hasta aquel entonces en las sombras de la barbarie. Sabido es de todos que numerosos misioneros, pertenecientes los unos á la familia franciscana, hijos los otros del gran Domingo ó del insigne Ignacio de Loyola, no hicieron otra cosa, durante dos siglos, que navegar hacia las nuevas playas, conduciendo colonias europeas, y entregándose, una vez arribados á ellas al trabajo fatigoso de la predicación con objeto de separar á los indígenas de los horrores de la superstición y atraerlos á las prácticas del culto cristiano; esfuerzos sellados, más de una vez, con su propia sangre, derramada en gloriosos y sangrientos martirios.

Los mismos nombres que ostentan hoy vuestras ciudades, vuestros rios, vuestros lagos, vuestras montañas, son prueba arto elocuente de como la Iglesia católica grabó su huella profunda en vuestra patria, desde los comienzos de su histórica existencia.

Todo esto fué hecho así por ocultos designios de la Divina Providencia. Cuando las colonias americanas consiguieron obtener, gracias al concurso de los católicos, la independencia y el poderío, y algunas de ellas se agruparon, bajo la bandera de una república, legalmente constituida, fué inmediata y regularmente establecida en ella una jerarquía católica, y al mismo tiempo que el gran Washington era llamado, por el popular sufragio á la presidencia de la república, la Autoridad Apostólica nombraba al primer Obispo de la Iglesia americana. La amistad y las buenas relaciones que entre el uno y el otro existieron siempre, son motivo bastante para que las ciudades confederadas que constituyen vuestra patria gloriosa estén íntimamente unidas con vínculos de afecto y de concordia á la Santa Iglesia Católica. Y esto no sin razón.

Ningún gobierno puede estar sólida mente cimentado sino en las buenas costumbres. Así lo proclamó abiertamente el gran ciudadano, cuyo nombre acabamos de pronunciar y que por su penetrante sagacidad y prudencia política ha conseguido hacer su nombre tan famoso entre las gentes. Pero las buenas costumbres sólo pueden florecer al amparo de la Religión que, por naturaleza, es la especial protectora de todos los principios reguladores de los deberes; y la única que con justo título puede ordenar al hombre vivir con arreglo á los cánones de la moral, impidiéndole caer en las aberraciones del pecado.

¿Pues que otra cosa es la Iglesia, sino una sociedad, fundada por el mismo Jesucristo con el objeto de conservar la santidad de las costumbres y defender la Religión entre los hombres? Pero hay también que considerar, y así Nos hemos procurado inculcarlo, proclamándolo repetidas veces, desde las alturas de esta Apostólica Sede: que si bien la Iglesia atiende principalmente al fin supremo de la salvación de las almas y de la adquisición de la bienaventuranza eterna, aun también en el orden de las cosas terrenas, ofrece tan singulares ventajas que mayores no podría ofrecerlas, caso de haber sido instituida exclusivamente para atender al mejoramiento de la presente vida, fugaz y pasajera.

Grandes han sido los progresos realizados por vuestra república; inmensas las ventajas conseguidas, aun en el campo mismo de la Religión. Así como en el espacio de un siglo se han engrandecido vuestras ciudades en riqueza y poderío, de manera portentosa, así también la Iglesia reducida y debilitada al principio, ha alcanzado con rapidez prodigiosa amplia extensión y maravillosa prosperidad. Y si por una parte, el incremento de las riquezas y la opulencia

sin par de vuestras ciudades son frutos debidos al genio de la raza americana y á su laboriosidad incansable, también por otra es cierto que el floreciente estado en que la Religión católica se encuentra, debe ser atribuido á la virtud, al celo y á la prudencia de los Obispos y del Clero, así como á la fe inquebrantable y munificencia, nunca desmentida, de cuantos se precian de católicos. De este modo, merced á los enérgicos esfuerzos de todas las clases sociales, ós ha sido posible fundar y sostener tantas obras de piedad y de utilidad común: templos, casas de educación para la juventud, institutos de enseñanza superior, asilos para el pueblo, hospitales para los enfermos, conventos innumerables,

(Se continuará.)

## ANARQUÍA Y SOCIALISMO

Aquella libertad que, según los doctores del liberalismo, trae su origen, histórico ó ficticio, en las selvas, no ha hecho sino reducir lógicamente las naciones á la condición de sociedades selváticas, sumiéndolas en la más cruda anarquía. Aquella libertad constituyó como el *palladium* de los gobiernos; pero puesta en acción en los Estados, ha dado al traste con las instituciones sociales.

Proclamada en la ciencia, ha producido una confusión sólo comparable á la de Babel; en los establecimientos decentes, la ciencia de un profesor no se parece á la de otro, y el que ha estudiado en una Universidad no puede examinarse por los programas de la otra. En la Religión, lanzó á los pueblos primeramente á las guerras religiosas, y después los ha abismado en el más completo indiferentismo. En el derecho, despojó á los Códigos de los principios eternos de justicia, haciéndolos fluctuar á los embates del más grosero empirismo; mientras que en la propiedad ha desencadenado una lucha de todos contra todos por la posesión de los bienes materiales.

Mas como todas estas instituciones hayan sido puestas por Dios para que con ellas alcance el hombre los fines para los que vive en la tierra, arruinadas las instituciones, peligran los fines: y se ve que nadie hoy logra una existencia tolerable. Desde las profesiones hasta el trabajo manual, ningún ejercicio otorga al hombre el sosiego y el descanso que se origina en el alma de la seguridad del porvenir.

Aquella libertad infinita del hombre, por cuyas determinaciones se creyó que marcharía velozmente por las vías del progreso, y llegaría espontánea y necesariamente á la felicidad, no ha hecho sino poner en naufragio todos sus bienes más preciados. El padre se queja del desenfreno social en que peligran las costumbres de su hijo; el litigante se queja de que no halla modo de obtener justicia; el profesor se queja de que su profesión no le basta para la sustentación de la vida; el consumidor se queja de la falsificación de los géneros de consumo, y el trabajador, de que en el libre trabajo se ve explotado por el capitalista. Se ha visto, en fin, que aquel *sálvate á ti mismo*, que el liberalismo dió como panacea de todos los males que la humanidad padece, no ha traído sino la destrucción de todos; y por todo el ámbito del mundo civilizado se oye un grito sordo y aterrador, expresión del grave mal-estar que el individuo siente en su existencia.

Verdad es que estos conflictos de

la libertad se previeron desde el principio, y se admitió como postulado de la posibilidad de las trasgresiones de la ley de *coexistencia*, como postulado de la *armonía de la libertad*, la idea del Estado á quien incumbe velar porque el uso que un individuo haga de su libertad, no perjudique á la libertad de los otros. Pero este remedio del liberalismo es un remedio libericida.

¿Según qué principios, y dentro de qué términos, se ha de gobernar y reprimir el Estado para tener á raya los abusos de la libertad? Damos de barato que los gobernantes sean hombres rectos, y que no quieran extremar este poder, que es tan grande, que ya en los albores de la revolución liberal, Napoleón, en nombre de la libertad, estableció el cesarismo: aun así, un gobierno, puesto en el trance de reprimir abusos, y sin más regla que la existencia de los abusos mismos, no parará sino en el socialismo.

En estos momentos lo estamos presenciando, y por cierto con la mayor sangre fría por efecto de la evidencia de los males de la sociedad. Estamos presenciando cómo el Estado toma á su cargo y asegura la existencia de clases enteras de la sociedad y hasta de los individuos. Hoy asegura la existencia de una viuda, mañana la de comarcas enteras: hoy toma bajo una protección á los maestros de escuela; mañana, el ejercicio de las otras profesiones y hasta de las artes liberales, ya centralizándolas, ya en forma de subvenciones ó auxilios; hoy subvenciona la producción de los trigos, rebajando á sus expensas las tarifas de transporte; mañana subvencionará los maíces y los vinos; hoy ayuda á la industria naval; mañana ayudará las demás industrias.

Y es de advertir que nosotros no negamos la necesidad; pero lamentamos que no se halle otra medicina, para remediarla, que la de entrar por un camino, por donde el Estado no pasará hasta que se haga cargo, como padre carifioso, de todas las ramas de la producción nacional y de la actividad humana, que es precisamente lo que piden los socialistas.

Lo más grave del caso es que semejantes intrusiones en la libertad individual pasan sin protesta de nadie. Nadie las combate. Al contrario, hay lucha, y como pujos, entre las comarcas, entre las clases y entre los individuos, disputándose el privilegio y la preferencia de la *socialización*, como dicen los *maxistas*, es decir, la tutela del Estado.

Sin embargo, lo repetimos, estos auxilios son la sepultura de la libertad política y de la libertad personal; son, en medio de las formas más útiles de la libertad, el establecimiento del despotismo más tiránico que se registra en el libro de la historia, á la vez que del socialismo del Estado. ¿Quién podrá en las elecciones luchar contra un gobierno armado con el poder que le dan tantos dependientes y tantos obligados por los favores de la conservación de su existencia? ¿Qué libertad personal puede sobrenadar en medio de esa confusión práctica del derecho público con el privado? Quedará verdaderamente secuestrada bajo la tutela de la actividad de los unos y la defensa de los productos del trabajo de los otros. El partido socialista, por grande que sea el espanto que causa á todo aquel que no ha perdido el sentimiento de su dignidad personal tiene con razón una gran confianza en su triunfo. Un paso más en el sentido de la centralización

y de los auxilios, y nos encontraremos en pleno socialismo.

Nosotros damos la voz de alarma. La responsabilidad será grande para la generación presente si no nos aplicamos con todas nuestras fuerzas á restaurar los verdaderos principios del derecho, que son los del catolicismo. El camino claramente nos lo ha señalado León XIII. Debemos, no pedir auxilios al padre Estado—que son engañosos y traen aparejada la servidumbre,—sino buscarlos en nosotros mismos por medio de una asociación que se imponga al Estado mismo, obligándole á repudiar los principios funestos y á restablecer las instituciones sociales, que sean el baluarte de la libertad personal, á la vez que el remedio de nuestros males: una familia robusta; una propiedad firme, no desligada de los deberes de la caridad; una ciencia inaccesible á los sofistas, y un derecho fundado en los eternos principios de justicia, no dependiente de las veleidades ó ignorancias de las mayorías parlamentarias.

### LA GUERRA ENTRE CHINA Y JAPON

Negociadores despedidos

Londres 3.—Han fracasado las negociaciones de paz entre chinos y japoneses, según telegramas de Tokio.

Los negociadores del Celeste Imperio no tenían poderes bastante amplios, como ya se sospechaba en la capital del Japón. Las credenciales no estaban redactadas en debida forma.

El gobierno del Mikado se ha negado á negociar con los diplomáticos chinos, y éstos se han dirigido ya á Hiroshima para regresar á China inmediatamente.

Aquí se censura la imprevisión del gobierno de Pekín, que no hace cuanto está de su parte para poner término á una guerra desastrosa y evitar que los ejércitos invasores vayan ocupando territorios y plazas fuertes y se preparen á atacar á Pekín.

Según se afirma en Hiroshima, en una conferencia celebrada entre los negociadores chinos y los ministros del Mikado, se vió que aquéllos carecerían de verdaderos poderes, toda vez que no estaban autorizados para decidir cuestión alguna y tenían que consultar directamente al gobierno de Pekín para dar cualquier acuerdo por ultimado.

Por esta razón se negaron los ministros japoneses á entablar las relaciones y se indicó á los enviados del emperador Kuang-Su la conveniencia de que abandonasen inmediatamente el territorio del imperio del Mikado.

Los diplomáticos fueron conducidos á Nagasaki, donde se embarcaron en un vapor que zarpó al poco tiempo con rumbo Shanghai.

Yankées y chinos

Un telegrama de Shanghai da cuenta de un grave incidente provocado por el comandante del Concord, barco de guerra norte-americano.

Un grupo de oficiales de dicho buque desembarcó en las cercanías de Ching-King para cazar.

Cuando, terminada la diversión, descargaron las escopetas, uno de ellos, por descuido, mató á un chino; una turba rodeó á los cazadores. Informadas las autoridades de lo ocurrido, ordenaron que fuesen detenidos los marinos norte-americanos, y la orden fué cumplida.

El comandante del Concord no juzgó procedente la conducta de las autoridades del Celeste Imperio, y sin detenerse ante ningún género de consideraciones, envió á la ciudad un destacamento de marinos armados, para que pusieran en libertad á los oficiales presos.

El proceder del comandante del Concord ha causado en Shanghai impresión profunda, y los mismos europeos le censuran.

Otra conquista de los japoneses

Chefu 4.—Los japoneses se han apoderado de la isla de Liukung, situada enfrente de Wei-Hai-Wei, después de un encarnizado combate.

Los chinos se defendieron con grande arrojo resultando muchísimos muertos y heridos por ambas partes, pero

sin que se pueda precisar todavía el número exacto de víctimas.

La escuadra china continúa luchando, pero se advierte que no lo hace con el mismo coraje y entusiasmo que las tropas de tierra, entre las cuales existe todavía la creencia de poder tomar la revancha de los millares de bajas que les ha causado el ejército japonés.

Este sigue cada vez más entusiasmado con sus continuadas victorias, y aplaude el que su gobierno se niegue á entrar en negociaciones de paz con el Celeste Imperio.

### HORRIBLE CATÁSTROFE

Cincuenta y dos víctimas del grisú

París 4.—Desde esta mañana se están recibiendo telegramas de Montceaux-Mines que dan pormenores de una espantosa catástrofe producida por el gas grisú en una mina.

Se llama ésta Sainte-Eugenie, en recuerdo de la largueza con que la última emperatriz de Francia socorrió hace muchos años á las víctimas de otra explosión en que perecieron 80 trabajadores.

Desde hace 16 años no ha ocurrido en Francia una catástrofe tan espantosa en las minas.

De 54 obreros que bajaron esta mañana á la hora reglamentaria al pozo de Sainte Eugenie solamente han sido extraídos hasta ahora dos con vida.

Se teme que hayan muerto á estas fechas los demás.

La emoción que las primeras noticias de la desgracia han causado en París ha sido inmensa.

Además de haberse incendiado la mina se ha hundido gran parte de las galerías y han quedado obstruidas las entradas de éstas.

Enterrados vivos

Han sido extraídos ya 21 cadáveres completamente carbonizados y con las facciones tan desfiguradas, que es imposible de todo punto reconocerlos.

Según los últimos telegramas de Montceau-les-Mines, hace una hora se oían todavía en el fondo del pozo rugidos de desesperación y dolor.

Se ha conseguido sacar vivos á algunos infelices, pero todos ellos tienen heridas mortales y varios los huesos triturados y las carnes desgajadas.

Montones de carne

En el interior de la boca del pozo y en la entrada de una galería se ven montones de carne achichrrada y un lago de sangre coagulada ya.

Los encargados de dirigir y ejecutar las operaciones de salvamento están sobrecogidos de horror y han sido necesario auxiliar á varios de ellos para que no se desmayasen.

Algunos obreros se han negado á entrar en aquel espantoso antro; en cambio hay quien trabaja con afán, que raya en desesperación, por salvar á un amigo ó á un pariente.

Junto á la mina hay una muchedumbre compuesta de tres mil personas, casi todas ellas mujeres y niños, que lloran y gritan clamando por sus padres, esposos y hermanos.

Socorros á las víctimas

Hoy ha partido de esta capital para Montceau les Mines un ayudante del Presidente de la República, que distribuirá una considerable cantidad de dinero.

Mañana partirá el ministro de Obras públicas y también llevará dinero.

Los socialistas han nombrado una comisión de socorros, que se pondrá inmediatamente en camino, y los diputados de esa agrupación han pedido en la Cámara de Gobierno que haga una información concienzuda acerca de las causas.

El presidente del Consejo de ministros, M. Ribot, ha prometido ordenar la información.

El presidente de la República ha comisionado á uno de sus ayudantes para que lleve á Montceau-les-Mines un primer socorro de 2.000 francos.

El ministro del Interior ha enviado asimismo á su secretario para socorrer á las familias de las víctimas.

Según noticias de aquella locali-

dad, el incendio estalló anoche en el pozo Santa Eugenia, y se trabajaba activamente en establecer tabiques de separación, cuando á las cinco y cuarto de la mañana de hoy se produjo una terrible explosión que destruyó todos los trabajos hechos, diezmando á los obreros que se hallaban en la mina.

Inmediatamente comenzaron los trabajos de salvamento, creyéndose que el número de las víctimas no excedía de treinta.

Los considerables desprendimientos de tierra y mineral retrasan no poco las operaciones de salvamento.

Algunos millares de personas rodean los pozos, produciéndose frecuentemente desgarradoras escenas.

Los ingenieros organizaron los primeros auxilios y bajaron á los pozos para prestarlos inmediatamente.

### Noticias varias

— El diputado carlista Sr. Llorens se propone presentar una proposición de ley fijando en cinco céntimos el máximo de lo que por impuesto de consumos debe pagar el litro de vino.

— Ha terminado el plazo, si es que no se prorrogó, para que los funcionarios activos y cesantes que deseen formar parte del Cuerpo de Contabilidad presenten las hojas de servicios, certificaciones de bautismo y justificantes á los respectivos interventores, para su confrontación y remisión á la Intervención general.

— El Sr. García Molinas conferenció el día 6 con el ministro de Ultramar sobre la cuestión del canje de la moneda en Puerto Rico, y le anunció que le haría una pregunta en la sesión de hoy para recabar una contestación categórica del Gobierno.

En el caso de que esta no satisfaga á los diputados portorriqueños, es probable que amenacen al ministro con el retraimiento.

Así lo oímos decir á persona que suele estar bien informada.

— El 6 se celebró la primera conferencia entre el embajador del Sultán y el ministro de Estado, conferencia que duró hora y media. Sobre lo tratado en ella se guardó gran reserva, y sólo sábese que anoche estuvo trabajando largo rato Sidi-Brisha con su secretario y que de cuanto se trató en esta conferencia dió cuenta á Mahomed Torres el Embajador.

— El fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina ha estudiado la causa intruida contra el general Fuentes. El informe debió quedar el 7 terminado, y por ahora parece que no está todavía decidido si el Supremo Tribunal considerará, como el comandante del primer cuerpo de ejército, que se trata de un delito de caracter común.

El Consejo se reunirá nuevamente para resolver. Si el fallo en este incidente fuese contrario á lo resuelto por la Capitanía general, volvería la causa al inferior para que se reuniera el Consejo de guerra.

— Un día de estos publicará la Gaceta una real orden disponiendo que los mozos españoles residentes en Marruecos, al llegar á los veinte años, se alistén ante el consul de nuestra nación, y que á los que no lo han hecho y han pasado de dicha edad hasta los treinta y dos, se les considere como agregado á la segunda reserva.

Esto es lo que desde hace algunos años se viene practicando con los españoles residentes en la Argelia.

— En el ministerio de la Gobernación se recibió ayer tarde un telegrama del gobernador de Alicante, participando que en Denia, en la noche última, zozobró, á causa del viento, un falucho pescador, perdiendo tres de sus tripulantes, los cuales hasta ahora no han sido encontrados, y se supone hayan perecido.

### Noticias telegráficas

Río Janeiro 6.—Corre el rumor de haber sido descubierta una conspiración peixotista, considerándose probable la declaración del estado de sitio.

En Guayaquil se han celebrado numerosas meetings exigiendo la dimisión del presidente de la República.

Shanghai 6.—El virrey Liu cuenta con un ejército de 50.000 hombres, pero de éstos solamente 5.000 están armados y equipados convenientemente.

Londres 6.—Cámara de los Comunes.— Sesión de la noche última.—En contestación al discurso del Sr. Balfour, pronuncia otro el Sr. Harcourt, diciendo que la muerte del czar Alejandro ha sido una gran cala-

midad, pero existe la esperanza de que el emperador Nicolás habrá heredado también los sentimientos de paz que tenía su padre.

Deplora la necesidad de los armamentos, no deseados por los soberanos, sino motivados por los factores de disensiones. (Aplausos.)

Afirma que la autonomía de Irlanda es el objeto principal de la política del Gobierno.

El diputado Mac-Carthy pide la abrogación de las leyes coercitivas y una amnistía para todos los condenados por delitos políticos.

Numerosos conservadores han resuelto votar en favor de la enmienda del pannelista Redmond pidiendo la inmediata disolución del Parlamento y las elecciones sobre la cuestión de la autonomía de Irlanda.

Berlin 6.—Térnese que el vapor Nápoli se haya perdido en el mar del Norte con tripulación y cargamento.

El vapor hamburgués Milog ha naufragado igualmente en el Atlántico con 53 hombres que lo tripulaban.

Washington 7.—El presidente de la República, Sr. Cleveland, en su calidad de árbitro, ha decidido en favor del Brasil la cuestión de territorio para los Misioneros de Oriente, que ocuparán los márgenes del Peperiquasi y San Antonio.

Londres 7.—Sa acaba de recibir un despacho de Quéstow diciendo que procedente de Nueva York acaba de llegar el vapor Majestic después de un viaje muy penoso por efecto de las tempestades y fortísimos temporales.

Los pasajeros del Majestic cuentan que á 200 millas Oeste de Irlanda encontraron un pequeño buque que con antorchas encendidas hacía señales en demanda de socorro.

El Majestic se aproximó al sitio que aquel ocupaba, y en el propio momento en que iba á ser auxiliado desapareció súbitamente, ignorándose el nombre del barco y el número de personas que conducía.

Londres 7.—Por un despacho recibido de Nankin se sabe que el populacho dirigió graves insultos al comandante del vapor inglés Pigeon al descender éste á tierra el domingo último.

El comandante, antes de volver á su barco, formuló ante las autoridades una enérgica protesta y pidió el castigo de los culpables.

### BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

Sta. Eulalia, virgen y martir; S. Modesto, diácono; S. Melecio, obispo; La Oración de Nuestro Señor Jesucristo en el monte Olivete.

STA. EULALIA, VIRGEN Y MARTIR

Barcelona fué cuna de esta Santa, hija de padres nobilísimos y ricos, quienes la educaron en la religión cristiana, que ellos profesaban en unos tiempos tan calamitosos, que el nombre cristiano era un crimen que llevaba tras de sí la proscripción, y la muerte. Tenía 14 años cuando se presentó Sta. Eulalia á fortalecer á los cornesternados cristianos al tribunal idólatra, insultando á los jueces y falsos dioses. Tal atrevimiento costóle horribles tormentos, sufriendo los cuales murió santamente, dando gracias al Todobondero, el año 304.

OFICIO DIVINO

Día 12. Feria 3. De la Oración de Nuestro Señor Jesucristo. Encarnado. Doble, mayor, con, de Sta. Eulalia, virgen y martir. En las vísperas con. S. Raymundo de Peñafort y de Sta. Eulalia.

INTENCIÓN GENERAL PARA ESTE MES

Progresos en el amor al prójimo

ORACIÓN COTIDIANA.

Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que probemos cada vez mejor, no de palabra sino con las obras, que amamos á todos, hasta á nuestros enemigos.

PROPÓSITO

Ejercitar con el prójimo al menos alguna de las obras de misericordia.

CULTOS

Mañana martes.—En San Jaime, empezarán las Cuarenta Horas consagradas á S. Matías; exposición á las seis; á las diez horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro y por la noche, Rosario, meditación, estación y la reserva.

En Santa Eulalia, fiesta en honra de la Virgen su Titular; á las diez tercia y misa mayor con sermón por D. Mateo Gelabert. Al anoche, se practicará un ejercicio con plática.

En Montesión, á las siete y media, al tiempo de una misa, el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARÍA.

En San Jaime, á la Virgen del Pilar.

**GACETILLA LOCAL**

**EN EL COLEGIO MÉDICO-FARMACÉUTICO**

Con asistencia del Presidente de la Diputación Provincial, Sr. Rosselló, y del Alcalde Sr. Guasp, se inauguraron anoche los trabajos del presente año en el Colegio Médico Farmacéutico.

Una regular concurrencia ocupó los asientos del salón de sesiones, y leyeron respectivamente los discursos de reglamento los Sres. Losada, secretario de la Sociedad, y Mayol, socio de la misma.

El primero ocupó la atención del auditorio con el relato de la labor intelectual realizada por el Colegio durante el año que acaba de transcurrir, y el discurso del Sr. Mayol versó sobre la historia y la importancia higiénico-terapéutica de la hidroterapia, especialmente de la ducha fría.

Ambos discursos fueron muy aplaudidos, y felicitamos por ello á sus ilustrados autores.

Bueno es hacer constar, que nuestro amigo el Sr. Mayol es especialista en el ramo de hidroterapia y que ha montado en nuestra ciudad un establecimiento que mucho nos honra, cuyos servicios son de cada día más apreciados por la humanidad doliente.

El Sr. Losada es uno de los socios más adictos del Colegio Médico-Farmacéutico, comprende la trascendencia que tiene tan ilustrada asociación para la cultura de nuestra ciudad y el adelanto de la clase médica, y trata con amor cuanto se relaciona con el buen nombre y la prosperidad de dicho Colegio.

Esta es buena manera, creemos nosotros, de empujar el carro de la civilización mallorquina.

Reciban todos, nuestros parabienes.

Ayer dió principio en nuestra Santa Iglesia Catedral la serie de sermones de la predicación Cuaresmal que este año correrán á cargo del elocuente orador sagrado Sr. Matas.

Anunció su propósito de concretar en el Hospital, ascendieron durante el

familias: ¿Qué haceis ahí ociosos todo el día?

Temeridad sería describir la manera magistral con que pronunció la oración ó extractar el contenido de ella. El Sr. Matas es una gloria del púlpito mallorquín por su arrebatadora elocuencia y por la profundidad de sus conceptos, é indudablemente si no fuese por respeto al templo el entusiasmo de los oyentes le hubiese interrumpido en la mayor parte de los períodos.

Reciba el Sr. Matas nuestro más sincero paraben.

Brillantísima estuvo la velada de anoche en el *Círculo de Obreros Católicos*. El desempeño de las tres magníficas obras que figuraban en el programa fué acertado como siempre; pero debemos hacer especial mención de los Sres. Zaldívar, Vila y Gralla que, en obsequio á la Sociedad, tomaron parte en la función cantando con suma finura y gran sentimiento las bonitas piezas tituladas *I morte de una cara creatura*, *Mia sposa sura la mia bandiera*, y *Ave Maria de Otelo*, respectivamente, acompañados al piano por el Sr. Capó.

Unimos nuestro aplauso á los muchos que anoche se tributaron no sólo á los mencionados señores, sino también á los jóvenes aficionados de la cátedra de declamación.

La Comisión provincial en la última sesión acordó felicitar á D. Damián Isern por su reciente nombramiento de académico, y remitir á D. José M.º Quadrado la impresión del sentimiento con que dicha Corporación se ha enterado de haberse decretado su jubilación del cargo de Jefe del Archivo general Histórico del reino de Mallorca.

Sabemos que el público ha visto con agrado ambos actos que revelan la estima y aprecio que la Comisión provincial tiene á tan dignos compatriotas.

Las limosnas depositadas por los fieles en el cepillo de la efigie del Santo Cristo de la Sangre, que se venera en el Hospital, ascendieron durante el

El Gobernador de la provincia ha convocado la Diputación provincial á reunión extraordinaria para el día 19 del corriente á las doce de su mañana, al objeto de examinar y discutir el presupuesto adicional del actual ejercicio económico.

Con motivo de no haberse reunido ayer número suficiente de señores concejales, no pudo darse principio al acto de clasificación y declaración de soldados del actual reemplazo.

El Sr. Alcalde accidental publicó, ayer á las doce del día, un bando en el que convoca para mañana á las once á fin de dar comienzo á dichos trabajos.

En el *Boletín oficial* del sábado se publicó la lista nominal de los señores socios de la Sociedad Económica de Amigos del País que tienen derecho á tomar parte en la votación de compromisarios para la elección de Senadores.

Por haberse presentado la dimisión del cargo de Subdelegado de Medicina y Cirugía del partido de Mahón don Jaime Ferrer, el Gobernador ha nombrado para desempeñarlo con carácter de interino al licenciado en dichas facultades D. Eduardo Colorado Aparici.

Ayer hizo un tiempo muy vario. Amaneció llovisnando y con duro viento. Mas tarde las nubes se retiraron y apareció el sol. Por la tarde el cielo volvióse á encapotarse y por la noche cayeron lluvias.

Es excusado manifestar que por muchas vías no se puede transitar á causa del barro y charcos que en ellas se han formado.

Recomendamos á nuestros abonados la lectura del anuncio que hoy comenzamos á publicar en la página 4.ª con el epígrafe *Agencia de gracias Pontificias*, la cual se halla establecida en Madrid.

**Datos estadísticos**

*Inscripciones verificadas en los Juzgados*

**Nacimientos**

Día 7.—Varones, 1.—Hembras, 3.

**Matrimonios**

Día 7.—Ninguno.

**Defunciones**

Día 9

Juan Fiol Mateu, de 3 días, La Soledad, por no ser viable.

Esperanza Real Trias, viuda, de 84 años, calle de los Olmos, de vejez.

Rosa Carmen Malla Savall, viuda de 77 años, calle de Miramar, de dengue.

Catalina Lliteras Duran, casada, de 54 años, calle del Conquistador, de apoplejía.

Margarita Mulet Carrió, soltera, de 15 años, calle del Obispo de tuberculosis.

**Hospital civil**

Día 9

*Movimiento de enfermos.*—Entradas, 4 varones y 3 hembras.—Altas, 1 varón y 2 hembras.

—Defunciones, ninguna.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

*Día 11 Febrero—9 mañana*

Barómetro. . . . .	53'2 mm.
Termómetro seco. . . . .	15'4 grados.
Id. húmedo . . . . .	12'4 >
Mínima. . . . .	10'0 >
Reflector. . . . .	5'2 >
Dirección del viento. . . . .	0.
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . .	1'2 >

**TELEGRAMAS**

(De la prensa asociada.)

Madrid 9 á las 8'30 n.

El Senado se ha ocupado exclusivamente en la cuestión de trigos, habiendo combatido el dictámen los Sres. Fablé, Almenas y Marcoartú y defendído el Sr. Puigcerver. La discusión prorógase para mañana.

Madrid 10 á la 1'30 m.

El Sr. Canalejas proyecta un impuesto nuevo y un impuesto que se desconoce sobre el monopolio de la sal y la reforma de las cédulas personales. El empréstito se hará con bonos del Tesero que desvengarán el 5 por 100.

El estreno de la obra de Echegaray ha tenido un gran éxito.

Madrid 10 á las 10 n.

La fiesta en casa del Sr. Cánovas en honor de los marroquíes ha sido brillantísima. Han asistido elegantísimas damas, ex-ministros, diputados y senadores y los Sres. Pidal, Echegaray y Castelar.

Asegúrase que ha surgido alguna dificultad en las conferencias del embajador marroquí y el Sr. Groizard.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Ferro-Carriles

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7<sup>50</sup> mañana, 2<sup>45</sup> y 3<sup>45</sup> (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 2 (mixto), 7 m., y 5<sup>30</sup> tarde.

De La-Puebla á Palma: 7<sup>25</sup> m., y 5<sup>40</sup> tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7<sup>25</sup> m., 2<sup>30</sup> y 5<sup>40</sup> (mixto) tarde.

*Tren periódico.*—De Inca á Palma, jueves y días de mercado, á la 1 tarde.

## Correos

*Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.*

### SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (vía Sóller).

Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (vía Alcudia).

Jueves, ninguna.

Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).

Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos, dos tarde, para Barcelona (vía de Alcudia).

### ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (vía de Sóller); y de Mahón (vía de Alcudia).

Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Jueves, diez mañana, de Barcelona (vía de Alcudia).

Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Domingos, ninguna.

*Servicio directo entre Mallorca y Menorca*

De Palma para Mahón, los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes, 5 tarde.

COMPañÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARÍTIMOS  
Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL  
LONDRES

Capital

PESETAS 62.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

## AGENCIA DE GRACIAS PONTIFICIAS

Fundada en 1886 por **LA CRUZ** Revista Religiosa

Gestiona con actividad y economía sin necesidad de documentos la Bendición Papal para recibir órdenes, celebración de primera misa; para matrimonios, bautismos, ingreso en religión y profesión religiosa; para enfermos y sus parientes hasta el tercer grado y la adquisición de reliquias, rosarios benditos por S. S., mosaicos y toda clase de gracias pontificias.

También gestiona *sin necesidad de documentos ni atestado* dispensas de 3.º y 4.º grado, de 2.º con 3.º ó 4.º sencillos ó duplicados *por el coste de la tasa* estampado en la Bula y el giro.

Esta Agencia no se encarga *por nada ni por nadie* de solicitar títulos nobiliarios, condecoraciones ni ninguna gracia puramente honorífica.

Para más detalles y prospectos dirigirse al administrador de *La Cruz*, Rusia 4, MADRID.

## Del Centro General de Anuncios

# SAN JOSÉ

FARMACIA Y LABORATORIO ANALÍTICO-GALÉNICO

DEL LICENCIADO

## F. ANTICH É IZAGUIRRE

Colón, 34 y Siete Esquinas, 5—Palma de Mallorca

Este establecimiento se abrió el 12 del actual.

Cuenta con un Laboratorio dedicado exclusivamente á análisis, que le permite garantizar la pureza de sus medicamentos.

Usará de agua esterilizada, ó exenta de microbios por el filtro Chamberland Pasteur sin aumento de precio, en todas las recetas que lo exijan.

Cuando le lleguen de París los instrumentos encargados al efecto, analizará, cualitativa y cuantitativamente orinas, abonos, vinos, etc.

Hoy ofrece el análisis suficiente para averiguar la buena calidad de la leche.

*De mujer á 2<sup>50</sup> pesetas.—De cualquier otra clase no adulterada 2 pesetas*

## EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

*El Anestésico Creus* cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico, ni destruye el esmalte.

*La tintura iodo-tánica salicilada* del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolodental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

*El Tesoro de la boca ó Licor odontálgico de Creus*, es el mejor y más barato de todos los aliviares dentífricos.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y condecorados y varios otros artículos para el culto vino.

Se sirven encargos: Miguel Matas.

*Juanot Colom esquina calle de Maura*

## VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

## Cuevas del DRAC

TÉRMINO DE MANACOR

—*Ida y vuelta el mismo día*—

Precios de entrada á las mismas: De una á cinco personas 7<sup>50</sup> pesetas. Por cada persona de aumento 1<sup>50</sup>.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

## ANTIREUMÁTICO MARTORELL

Cura todas las dolencias conocidas con nombre de *Reumatismo*, ya sea éste, agudo ó crónico inflamatorio

## PÍLDORAS MARTORELL

CONTRA LA TOS

Calman inmediatamente la Tos y facilitan la expectoración

## FARMACIA DE B. MARTORELL



Del 15 al 20 del corriente saldrá de esta...